
■有入境美國的中國公民，遭美邊境執法人
員盤查10小時。 網上圖片
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補交服務態度課 港旅遊業再出發
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2024 年 3 月 23 日 ，
《維護國家安全條例》刊憲
生效，香港終於按照基本法
第二十三條的規定，補上遲

交了27年的功課。香港欠交的
功課仍有不少，筆者有幸借「學研

致用」這一專欄平台，以香港歷史發展
脈絡為本，配合現實環境狀況分析，逐
一討論香港如何盡速補交一份份功課。

除了維護國家安全外，香港另一急
需補交的功課就是如何吸引大量海外遊
客和商務客訪港。現屆特區政府在這方
面作出不少的努力︰2022年至今，國際
金融領袖投資峰會、「裕澤香江」高峰
論壇、香港國際文化高峰論壇、香港日
夜都繽紛、廟街夜市計劃、teamLab光
漣發光蛋等，都反映政府在推動盛事經
濟的努力，值得肯定。

然而，「授人以魚不如授人以漁」，
在經濟尤其是行之已久的旅遊、零售和服
務業，民間需要負起主體責任。

2002年政府於服務態度的宣傳廣告

中，華仔就有著名一句︰「今時今日咁
嘅服務態度唔夠嘅！」筆者早前到湖南
長沙公幹，在一間中價酒店辦入住手
續，短短五分鐘，服務員先後奉上熱茶
三杯，溫暖入心！近日，香港一茶樓限
定一至兩位食客坐四人座要付四位茶芥
錢，真是情何以堪？

在香港日久，或許見怪不怪。明明
餐廳有很多位置，知客都是要安排食客
坐在同一範圍營造人氣。明明沒有太多
食客，仍要溫馨提示限時用餐90分鐘。
近日，和一位著名經濟學家談天，他說
為什麼香港市民寧願前往深圳消費，服
務好是主因，但背後是因為深圳的租金
和人工都便宜過香港！

過去香港躺平賺快錢和暴利的日子一
去不復返。特區政府需要創造有利吸引遊
客訪港的友好配套。而「君子愛財，取之
有道」，作為有能力有擔當的香港地產發
展商，亦應適度提供租金優惠予具特色和
非連鎖式的食肆和零售店舖，為重啟香港
經濟復甦作出應有的貢獻。

中國使館斥美頻滋擾出入境公民

中國駐美國大使館發言人8日表示，近
年來，美國邊境執法人員持續無端滋擾、
盤查、遣返中國來美人員特別是留學生、
學者。對於此類案件，中方堅持「發生一
起，交涉一起」，直至問題得到解決。
據不完全統計，2021年7月至今，遭

美方無端滋擾盤查遣返的中國公民近300
人，其中持有合法有效材料的留學生超過
70人。2023年11月以來，僅在華盛頓杜勒
斯機場就發生了10起中國留學人員入境時

受滋擾、盤查並被註銷簽證遣返事件。
2023年12月，一名中國來美訪學人員

在杜勒斯國際機場入境時受滋擾，美邊境
執法人員在「小黑屋」對其進行了3輪次長
達10小時盤查，最後該人員被註銷簽證並
被永久禁止入境美國。2024年2月，另一
名來美訪學人員在舊金山國際機場入境時
被扣押 22小時，4名執法人員在「小黑
屋」連續對其盤問12小時，最後該人員被
註銷簽證、遣返回國，並被禁止5年內入境
美國。類似事件層出不窮，近期更是愈演
愈烈。
發言人說，美方的做法遠遠超出正常

執法範圍，帶有強烈意識形態偏見，嚴重
侵犯當事人正當合法權益，嚴重干擾中美
正常人員來往，嚴重違背中美元首關於加
強和便利兩國人文交流的共識。中方強烈
不滿，堅決反對。
發言人表示，中國駐美國大使館及有

關總領館已向美國務院、白宮國安會、國
土安全部及海關與邊境保護局等多個部門
提出交涉。

新質生產力吸引 廣州十大項目亮點紛呈

外企看好前景 加碼投資灣區

當天公布的「投資廣州」十大項目，
包括全球尺寸最大和最先進的OLED

生產線、新能源企業研發中心、大灣區首
家進入量產的12吋芯企、外貿供應鏈總
部、造火箭的航天航空產業等。這些項目
亦將帶動國際相關產業鏈落戶灣區，為港
企、國際企業來穗發展提供更大商機。
粵港澳大灣區齊備完善的產業鏈，以

及對新質生產力的着力培育備受外資關
注。全球領先的汽車底盤部件製造商、德
國采埃孚執行副總裁汪潤怡在會上表示，
目前采埃孚已經完成了在廣州第一階段研
發中心的建設與發展，而第一期電子工廠
預計在明年初達到量產。據了解，該項目
在廣州的投資是廣州市汽車產業強鏈補鏈
的重要突破。
「不僅我們一家公司投資灣區，我們

還會吸引全球的產業鏈和供應鏈的企業一
起加入。」她認為，廣東完備的產業鏈尤

其是汽車電子、芯片和軟件優勢顯著，工
程師人才資源更是得天獨厚。「我們會運
用好華南地區在電子半導體軟件方面的供
應鏈優勢，逐步建立采埃孚在全球供應鏈
的採購中心。」

日企610億元項目破紀錄

來自韓國和日本的兩大面板企業，在
廣州投入的面板生產線創下了不少紀錄。
入圍「投資廣州」十大項目、來自韓國的
樂金顯示廣州OLED項目，是中國第一條
高世代OLED面板線、全球最大尺寸和最
先進的8.5代OLED生產線。另一個來自
日本的超視界顯示技術有限公司總投資達
到610億元的項目，創下了廣州改革開放

以來單筆投資總額最大的先進製造業項目
紀錄。該項目大幅度提升珠三角平板顯示
產業鏈的規模和水平。
日本松下集團中國區總裁趙炳弟表

示，從投資廣州出發，他們目前的業務已
經遍布大灣區多市。「大灣區是我們重要
的研產銷基地之一。」他說，目前松下在
廣州、深圳、珠海、東莞、江門、佛山6
市設立11家企業，擁有近1.7萬名員工。
他特別提到，作為創新發展前沿的大灣
區，為發展新質生產力提供了絕佳的環
境，將促進技術創新和產業升級。「我們
也將面對新的市場需求，對產業鏈和生產
技術不斷進行升級。這與大灣區新質生產
力的發展相當契合。」

在全球經濟充滿挑戰的當下，
美國財長耶倫、德國總理朔爾茨陸
續訪華，各大外資項目亦紛紛「加
碼」投資大灣區。耶倫訪華的第一
站廣州，更成為外資落戶的心水之
選。9日，第十屆中國廣州國際投
資年會在廣州舉行，來自美國、德
國、日本等國家的知名龍頭企業，
紛紛表示看好大灣區新質生產力發
展前景，將繼續加大在廣州的投
資。

中國針對網絡直播帶貨存在的不
規範問題作出新規定。7月1日起將生
效的《中華人民共和國消費者權益保
護法實施條例》（下稱《條例》）要
求，直播帶貨必須說清楚「誰在帶
貨」、「帶誰的貨」。
中國國家市場監管總局執法稽查

局局長況旭在9日的國務院政策例行吹
風會上介紹有關情況。他指出，直播
帶貨創新了消費場景，豐富了消費供
給，但由於「台前幕後」主體多，
「人貨場」鏈條長，「線上線下」管
理難，消費者舉證難，導致虛假營
銷、貨不對辦、退貨困難等問題比較
突出。
況旭表示，近五年，中國直播電

商市場規模增長10.5倍，同時投訴舉
報增幅高達47.1倍，明顯高於傳統電
商，說明發展和規範還不平衡。
他介紹，《條例》針對直播的特

性和突出問題作出多方面規範。如在
強化信息披露方面，規定經營者通過
網絡、電視、電話、郵購等方式提供
商品服務的，應當在其首頁、視頻畫
面、語音、商品目錄等處以顯著方式
標明或者說明其真實名稱和標記。
完善平台管理方面，《條例》規

定直播營銷平台經營者應當建立健全
消費者權益保護制度，明確消費爭議
解決機制。規範營銷行為方面，《條
例》規定直播間運營者、直播營銷人
員發布的直播內容構成商業廣告的，
應當依照廣告法的有關規定履行廣告
發佈者、廣告經營者或者廣告代言人
的義務。
《條例》還通過將規範性文件

「網絡直播營銷管理辦法」中的相關
內容上升為法定義務，明確了平台、
直播間和主播「人人有責」。
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■超視界顯示技術有限公司在廣州投資610億元人民幣項目。




